

Laudatio zum DAAD-Preis für hervorragende Leistungen ausländischer Studierender an deutschen Hochschulen für Rachel Mah in 2025

Liebe Absolventinnen und Absolventen,
liebe Gäste,
liebe Kolleginnen und Kollegen,

ich möchte Ihnen jetzt Rachel Mah vorstellen. Rachel ist Studentin im 5. Semester des Bachelorstudiengangs Telematik unserer Hochschule und wird voraussichtlich im kommenden Sommer ihr Bachelorstudium erfolgreich beenden.

Heute wird sie mit dem DAAD-Preis für hervorragende Leistungen ausländischer Studierender an deutschen Hochschulen ausgezeichnet.

Freundlich – zuverlässig – engagiert – klug – und immer auf der Suche nach neuen Erfahrungen und Herausforderungen - ohne Anspruch auf Vollständigkeit sind dies Worte, die Rachel gut beschreiben.

Lassen Sie mich ein wenig ins Detail gehen.

Rachel Mah wurde 2002 in Sabah in Malaysia geboren. Nach einem zweijährigen Vorbereitungskurs in ihrem Heimatland und in Berlin begann sie, im September 2023 an der TH Wildau Telematik zu studieren.

Und was war das für ein Start! Als Beste ihres Jahrgangs gewann Rachel nach dem 1. Semester im Mai 2024 den Preis für leistungsstarke Studierende der Telematik und Verkehrssystemtechnik, den die Firma Verkehrssystemtechnik Berlin GmbH seit einigen Jahren auslobt.

Sie ist seit Juni 2024 ein sehr geschätztes Mitglied im Team des RoboticLabs Telematik. Hier arbeitet Rachel unter anderem an einer komplexeren Anwendung für einen Mathe-Lernroboter für Grundschulkinder und an Ideen für einen smarten Arbeitsplatz, der nicht nur bei der Arbeit selbst unterstützt, sondern auch auf ein gesundes Arbeiten achtet.

Eine Praxiserprobung ihres Mathe-Roboters mit Kindern der Wildauer Grundschule am Ende des letzten Jahres war sehr erfolgreich – die Wettbewerbe zum kleinen 1x1 liefen, bis der Akku des genutzten NAO-Roboters leer war ☺. Die Idee kommt auch international sehr gut an – im September 2025 war Rachel eingeladen, die Ergebnisse ihrer Arbeit dazu auf einer Konferenz, der ACM womENcourage in Rumänien zu präsentieren.

Immer bereit für neue Herausforderungen? Hier habe ich noch ein Beispiel für Sie: Rachel nimmt gern an Hackathons teil, so zum Beispiel im Sommer 2024 an der TU München und im Sommer 2025 im Rahmen der schon erwähnten Konferenz in Rumänien.

Rachel spricht fließend Englisch, Chinesisch, Malaiisch und Deutsch und ist auch sozial sehr engagiert:

In der malaysischen Studierendenorganisation in Deutschland ist sie als Head of Public Relations für die externe Kommunikation verantwortlich und unterstützt die Vernetzung malaysischer Studierender in Deutschland. Das Ziel der Organisation ist es, die Studierenden in ihrem Alltag, ihrem Studium und ihrem Wohlbefinden zu unterstützen. Ganzjährig werden dazu Karrieremessen, Foren, Mittagessen, Partys, Sportevents, Kennenlernrunden, Onboarding-Events und Gespräche für neue Studierende - auch mit mehreren Hundert Teilnehmenden - geplant und durchgeführt. Rachel ist hier in der Organisation und der Durchführung oft mittendrin!

Können Sie noch ☺ ? Rachel war im Juli 2025 mitverantwortlich, als in Zusammenarbeit mit der indonesischen Studierendenorganisation in Deutschland (PPIJ) das „Southeast-Asia Student Summit 2025“ in Berlin organisiert wurde. Ungefähr 50 Teilnehmende aus verschiedenen Ländern haben in diesem über die Entwicklung und Planung von Smart Cities in Südostasien, die Herausforderungen von Studierenden in Deutschland und von Frauen im Arbeitssektor diskutiert.

Last but not least: Rachel arbeitet auch häufig mit der malaysischen Botschaft in Berlin zusammen, um Veranstaltungen zu organisieren. Sie nannte mir hier als Beispiel ihre Mitarbeit bei der Organisation eines „Bahn Sarong“-Events im Zusammenhang mit dem malaysischen Unabhängigkeitstag im August 2025.

Lassen Sie das alles kurz auf sich wirken – soviel soziales Engagement neben einem Vollzeitstudium mit Bestleistungen und der erfolgreichen Arbeit im RoboticLab Telematik mit der Organisation und Durchführung von Events für Kinder und dem Besuch von Konferenzen!

Ich finde, es besteht kein Zweifel, dass Rachel Mah den DAAD-Preis für hervorragende Leistungen ausländischer Studierender an deutschen Hochschulen zu Recht verliehen bekommt.

Deshalb lassen Sie uns jetzt gratulieren:

Liebe Rachel! Wir alle - und damit meine ich Deine Kommilitonen und das gesamte Team der Telematik - gratulieren Dir ganz herzlich zu dieser Auszeichnung, wünschen Dir Gesundheit, persönliches und berufliches Glück sowie weiterhin gutes Gelingen für alles, was noch vor Dir liegt.

Es ist schön, Dich zu kennen und Dich ein Stück Deines Weges begleiten zu können!

Herzlichen Glückwunsch!

Prof. Dr. Janett Mohnke